

hutte die gleiche Verlehung an demselben Theile  
der Körperform (um talionis) bestraft werden; denn  
hinaufzieht sagt in dieser Beziehung: Leben um  
Leben, Auge um Auge, Zahn um Zahn, Hand um  
Hand, Fuß um Fuß, Brandmal um Brandmal,  
Milunde um Wunde, Beule um Beule (Ex. 21, 23  
bis 25. Lev. 24, 19 f. Deut. 19, 21), und fügt  
hinau, daß hierin gleiches Recht für Fremde und  
Unschuldige bestehen soll (Lev. 24, 22). Diese  
Wiedervergeltungsrecht galt aber aller Wahrschein-  
lichkeit nach nur für diejenigen Fälle, in welchen die  
Verlehung vorsätzlich geschehen war; denn idem für  
Verwundungen bei Schlägereien, bei denen im All-  
gemeinen beide Theile als gleich schuldig erachtet  
werden können, wurde nur eine Vermögensstrafe  
als Schadenersatz für den Verletzten vorgetragen.  
nur seine Veräumniss und die Kosten der Heilung  
sollen ihm erzeigt werden (Ex. 21, 18). Deutlicher  
ist jene Wiedervergeltung nur als dient, non ut  
Pflicht angeordnet. Der Verantwortliche wird auf  
dieselbe klagen, war aber, wenn der Richter dies  
sprach sie gestattete, noch keineswegs in Strafzurichtung  
verpflichtet; wie verkehrt es war, wenn Strafzurichtung  
in jenem Geiste inne: 2 malte, rechtfertigt  
aus Matth. 5, 38—41. Dm. 25. 18. wurde das  
strengste Recht nur selten auszuüben, w. in der Regel  
für die körperliche Verletzung. 2. Es bedachte  
ger sich hätte gefallen ihm, wenn, 3. Ersatzgeld  
von ihm angenommen worden, was habebr.  
294). Das Werk selbst an, es nicht aus-  
drücklich allein darzustellen, da es hätte jünger  
Rostkunst gewesen zu tun, um ein Lösegeld  
gestattet (Ex. 22, 30). 4. Auf dem Geist  
des Gesetz ist es „eine erfreulichen Ver-  
lehnungen“ (Ex. 22, 30) zu sezen sein. 2. Die  
gewöhnliche Strafe, welche die Verurtheilten bestand  
noch in der Antike, so z. B. im alten Orient in  
S. 122. 3. Einiges auch geradezu im  
Einschlag, was in der Bibel wird (Ps. 88, 33.  
G. 12, 10). 4. Der Werkzeug dazu waren  
die Steine, die man in den Jahn, Biblische  
Zeit, 12, 13. Der Stecken dem  
Ex. 22, 19, 13) ist augenfällig  
„der Stab meines  
heiligen Namens“ (Dj.  
12, 13. Sie Sklavinnen wurden,  
Lev. 19, 20) anzudeuten  
die Namen gesucht. Dagegen  
Ex. 1, 14 und 2 Par. 10, 11.  
5. Nach Apollon zu 3 Kön.  
1, 14. 6. Mit Sand ausgekippte und  
verbrannte Federinstrumente ein un-  
gewöhnlich schreckliches Straf-  
gericht, die abgängen nicht ent-  
hielten zum Angreifer nach Verhältniß  
der Schuld, die er seinem Schul-  
feind zu Sünden lassen lassen. Die  
Kinder haben, wie im heutigen Orient,  
ihren Vater auf den Rücken ge-  
setzt, und die Strafe mußte in

Gegenwart des Richters stattfinden (Deut. 25, 1—3). In der nachexilischen Zeit bediente man sich statt der Stelen oder Stäbe geflochtener lederner Riemen oder Geißeln, so daß die Strafe der Schläge jetzt eine Geißelungsstrafe wurde. Sie war die gewöhnliche Strafe für Gesetzesübertretung und wurde mitunter auch in solchen Fällen angewandt, in welchen nach dem Gesetze die Todesstrafe hätte eintreten sollen (Maccooth 8, 15). Wie es scheint, wurde sie gern in den Synagogen vorgenommen (Math. 10, 17; 23, 34) und war jetzt erlaubt (Jos. Antt. 4, 8, 21, 23). Der Straßling war in einer vorwärts gebeugten Stellung, und dann das vom Gesetz bestimmte Maximum von 40 Streichen nicht durch falsches Zählen überschritten werden, man nur 39 Streiche (Maccooth 8, 10) und verzweigte sich dabei, wie es scheint, einer Reihe von geflochtenen Riemten, wo dann 13 Streiche unter als 39 waren. Die Mischna sagt dieses noch ausdrücklich, aber die Zahl 39 und die Vermerkung, daß der Verbrecher immer eine jolzige Zahl von Streichen bekommen habe, die sich durch Theilein ließ (Maccooth 8, 11), spricht dafür. Die Rücksicht auf jene Zahl 39 heißt die Strafe achtzig (Streiche) weniger einen (2 Cor. 11, 24). Verjährt wurde die Strafe der Geißelung, sobald jemand dieselbe wegen derselben Verbrechens zweimal erhalten hatte und das Verbrechen zum dritten Mal beging; für diesen Fall befand die rabbinische Verordnung, daß er in den Stad grieß und ihm Fleisch zu essen gegeben werde, bis er sterbe (Sanh. 9, 5). Ob das Drei-Männer-Richter (Sanh. 1, 1), welches keine Sitzungen in der Synagoge hielt (Lightfoot, Horas hebr. 279), die Geißelungsstrafe habe verhängen können, unter den Talmudisten selbst streitig (Sanh. 1, 2), daß sie aber vom hohen Rathe oder Synedrion verhängt werden könne, erhellt aus Apg. 5, 4 — Wohl zu unterscheiden von der jüdischen Geißelung ist die römische, die während der römischen Oberhoheit in Palästina auch an Juden ausgeübt wurde (Math. 27, 26. Joh. 19, 1. 2. 16, 22). Sie geschah theils mit Ruten, theils mit Ledertrieben, welche letztere zwischen zwei Blei und Eisenen Haken versehen waren (Excavatione), und war auf keine bestimmte Zahl an Streichen eingeschränkt (vgl. Drakenborch zu Litt. Histor. 29, 18).